



Communiqué de presse

Publication du livre blanc «Une éducation pour la Suisse du futur» par les Académies Acquérir des diplômes d'écoles supérieures et déployer davantage les compétences

Berne, le 31 août 2009. Plus de deux tiers des apprenants d'une volée devraient à l'avenir acquérir un diplôme au niveau tertiaire. L'éducation devrait dispenser non seulement les connaissances nécessaires à l'exercice d'une activité professionnelle, mais également encourager une compréhension approfondie du monde et de la société, qui permettra de gérer les deux de manière judicieuse. Voici ce que proposent les Académies suisses des sciences dans leur livre blanc «Une éducation pour la Suisse du futur». Elles y définissent les exigences posées au système éducatif en l'an 2030. Un scénario décrit la conception future de l'éducation. Le livre blanc contient par ailleurs des recommandations sur la stratégie éducative dont elle décrit la mise en œuvre moyennant une feuille de route. Un débat public sur le livre blanc aura lieu le 24 septembre 2009.

Les systèmes éducatifs nationaux font face à de nouveaux défis. Les évolutions mondiales dans les domaines de l'économie, des technologies de communication, de l'environnement et des sciences modifient profondément la vie sociale, culturelle et politique. Les Académies suisses des sciences considèrent l'éducation comme le principal investissement stratégique. En effet, c'est elle qui déterminera si la population sera en mesure d'exploiter les chances offertes par ces changements pour le bien-être tant individuel que collectif et si les valeurs et visions de la société sauront s'imposer avec succès tout en continuant à se développer durablement. Au vu de ces circonstances, les Académies suisses des sciences ont publié un livre blanc exposant les exigences qui seront posées au système éducatif du futur et ont diffusé une invitation à assister à un débat public à Bienne le 24 septembre 2009.

Encouragement précoce de talents particuliers

Le livre blanc intitulé «Une éducation pour la Suisse du futur» esquisse une conception possible de l'éducation en l'an 2030. Elle se concentre essentiellement sur le développement global des compétences humaines permettant à la population une participation active et autodéterminée à la vie publique. Le scénario 2030 mise sur l'encouragement précoce de talents particuliers. Une compréhension élémentaire des sciences et de la technique fait partie intégrante de la formation générale. La part de personnes étant diplômées de l'enseignement supérieur augmente nettement, alors que les temps de formation sont plus flexibles et l'apprentissage informel non scolaire revêt une importance croissante. Une base solide dans le domaine des technologies de l'information fait partie de la mission-clé de l'école, de même que la formation correspondante des enseignants.

Développement du système éducatif suisse au niveau fédéral

Les Académies proposent de simplifier et d'uniformiser les structures au sein du système éducatif suisse dans son ensemble. Elles recommandent de développer celui-ci au niveau fédéral, mesure qui requiert une stratégie mieux intégrée au contexte international, ainsi qu'une institution fédérale chargée de mettre en œuvre cette stratégie. En outre, les Académies conseillent d'axer la mission éducative sur les compétences-clés et minimales. Elles voient la nécessité d'optimiser d'autres domaines, par exemple la sélection et la promotion, les contenus de la formation et leur hiérarchisation, l'alignement des degrés d'enseignement, le rapport entre l'éducation formelle et informelle, ainsi que la collaboration entre les responsables de l'éducation et de la formation. Les étapes appropriées de la mise en œuvre figurent dans une feuille de route proposée dans le livre blanc «Une éducation pour la Suisse du futur».

Informations utiles

Livre blanc «Une éducation pour la Suisse du futur»
Téléchargement sous www.akademien-schweiz.ch

Débat «Une éducation pour la Suisse du futur»
24 sept. 2009, 13h30-17h30, Palais des Congrès, Bienne
Programme et inscription: www.satw.ch/future

Contact

Dr Béatrice Miller, Académies suisses des sciences,
c/o SATW, Seidengasse 16, 8001 Zurich, tél. +41 (0)44 226 50 17

Une éducation pour la Suisse du futur

Exigences posées au système éducatif suisse en 2030



Académies suisses des sciences
Hirschengraben 11, 3011 Berne
Tél.: 031 313 14 40, fax: 031 313 14 50
info@akademien-schweiz.ch
www.akademien-schweiz.ch

Septembre 2009

Auteurs: Prof. Dr Dr h.c. Walther Ch. Zimmerli, Dr Dr h.c. Carlo Malaguerra
Prof. Dr Rudolf Künzli, Markus Fischer

Révision: Prof. Dr Andreas Zuberbühler, Dr Hans Hänni

ISBN 978-3-905870-10-7

Les **Académies suisses des sciences** regroupent les quatre Académies scientifiques suisses: Académie suisse des sciences naturelles SCNAT, Académie suisse des sciences médicales ASSM, Académie suisse des sciences humaines et sociales ASSH et Académie suisse des sciences techniques SATW ainsi que les centres de compétences TA-SWISS et Science et Cité et d'autres réseaux scientifiques. Les Académies suisses des sciences mettent les sciences en réseau à l'échelon régional, national et international. Elles représentent la communauté scientifique autant d'un point de vue disciplinaire qu'interdisciplinaire, indépendamment des institutions et des branches spécifiques. Le réseau s'y rattachant est orienté vers le long terme et s'engage à l'excellence scientifique. Elles conseillent la politique et la société sur les questions scientifiques importantes pour la société.